



UNIVERSITÄTS  
KLINIKUM  
HEIDELBERG



SYMPOSIUM

# DIE NEUREGELUNG DER ORGANSPENDE – ZWISCHEN SELBSTBESTIMMUNG UND SOLIDARPFLICHTEN

**MI., 10. JULI 2019 | 17.30–20.30 UHR**

Hörsaal Medizinische Klinik | Im Neuenheimer Feld 410 | 69120 Heidelberg

Die Veranstaltung ist öffentlich.  
Eine Anmeldung ist nicht erforderlich.

## PROGRAMM

**Lebertransplantation – zu wenige Organe für zu kranke Patienten**

Dr. Jan Pfeiffenberger, Gastroenterologe,  
Medizinische Universitätsklinik Heidelberg

**Was wir vom Ausland lernen können**

PD Dr. Christina Schleicher, Geschäftsf. Ärztin der  
DSO-Region Baden-Württemberg

**Mehr Transplantate ohne Einbuße von Selbstbestimmung – pro Widerspruchslösung**

Prof. Dr. Wolfram Henn, Institut für Humangenetik, Universität des Saarlandes,  
Mitglied des Deutschen Ethikrates

**Organspende oder Organgewinnung?**

Prof. Dr. Wolfram Höfling, Institut für Staatsrecht, Universität zu Köln,  
Mitglied des Deutschen Ethikrates

Podiumsdiskussion

Bei der Landesärztekammer sind für die Teilnahme vier Fortbildungspunkte beantragt.



Mit freundlicher Unterstützung  
der Klinikseelsorge



## KONTAKT

Dr. Beate Herrmann  
Vorsitzende Klinisches Ethik-Komitee | Medizinische Klinik  
Im Neuenheimer Feld 410 | 69120 Heidelberg  
Tel: +49 6221 56-37922 | Fax: +49 6221 56-5749  
beate.herrmann@med.uni-heidelberg.de  
[www.klinikum.uni-heidelberg.de/ethikberatung](http://www.klinikum.uni-heidelberg.de/ethikberatung)

